

**SUSCRIPCIÓN**  
 En toda España: 1'50 pesetas mes  
 Extranjero: 30 pesetas al año  
 Número atrasado: 15 céntimos.  
 Teléfono núm. 84

# EL BIEN PÚBLICO

**OFICINAS**  
 Nueva, 10  
 Redacción y Administra. ós.  
 De las 10 a las 16.

Fundado en 1.º de marzo de 1873

Segunda época

Número suelto 5 céntimos

Mahón, martes 10 de agosto de 1915.

Número 12.681

## J. GOMEZ FANTOVA

### MÉDICO HOMÓPATA

TELEFONO 27.—CALLE SAN FERNANDO, NÚMERO 3

**CONSULTAS DE 11 A 1**

# Rayos X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato, de gran rendimiento.

Corrientes galvánicas y oscilatorias rítmicas.  
 Duchas de aire caliente y frío.  
 Galvanocauterización y Masaje vibratorio.  
 Electricidad estática.  
 Baño, ducha, etc., y corrientes de Morton.

## PLANCHADO ALEMÁN

Lavado y planchado de **CUELLOS Y PUNOS**

SUCURSAL EN MAHÓN, ANUNCIAY, 26

## Campana francófila

El 8 de julio publicó un artículo, titulado «La locura de Europa», en el cual relataba sucesos ocurridos antes de empezada la guerra y en el transcurso de ella. Una serie de muertes casuales, sin acentuar la culpa a este bando u otro.

Más en estos días he leído unos artículos que por la construcción de algunas oraciones, no parecen escritos por ningún compatriota, en los cuales se parece un poco a los de nuestros días, no a noticias recogidas en mis escritos.

Debo consignar, en primer lugar, que yo jamás he publicado ni escrito en ningún periódico, que todos los hombres preeminentes muertos desde el principio de la guerra, han sido envenenados por los aliados, porque me guardaré muy mucho de aseverar una cosa que no está plenamente comprobada, y menos de darnela publicidad a una hora de tanta transcendencia como la actualidad.

No tenemos detalles sobre la enfermedad que ha sufrido el conde de San Giuliano... y ahora puedo añdir que el «Corriere della Sera» y otros muchos periódicos italianos dijero que dicho político había muerto de una enfermedad bacteriológica.

Estamos completamente conformes en que los alemanes, hasta la «segunda ofensiva de Ipr», y «avisando previamente» no usaron gases asfixiantes, y con ellos de memoria los franceses que no le cuerdan que, huyendo por medio del humo y con otros procedimientos peores, conquista en el Alacran, gloriosos y heroicos franceses de «Turpin», cuyos gases de irónicos gases y mataron a grupos enteros de boches? No los utilizaron los ingleses contra los boches? Luego en «estruendo» anécdotas de mar, gente, desleal y ornul», según el autor, dice, de rigor se liven la palma los franceses, por haber empleado este modo de luchar, y si a aviso, como han hecho los alemanes.

«El crimen de la violación de Bélgica», está plenamente probado en las conclusiones del teniente coronel inglés B. Zardison, y en lo que dijo el general bígá Ducarme, en abril de 1908, por nosotros recogido con todo lujo de detalles.

Y a propósito de esto, diremos que Inglaterra no ha cumplido el compromiso que tenía con Bélgica, por que se obligó a enviar un ejército de 100.000 hombres en el momento que fuera invadida por Alemania, y se contentó, al ver sitiada Amberes, con enviarla 2.000 hombres de Infantería de Marina.

deros, han quedado, naturalmente, muy por debajo de él, porque éstos no se han vendido por un plato de lentejas, y aquí sí.

«Con que pique que venga mos de otro planeta? Lo que no nos ocurre es que, tengamos la cabeza a las once, y estamos dispuestos a demostrar, al que tenga interés en ello, la maquinación, pago adelantado de las 25.000 libras esterlinas que le dieron el orlado de sir Roger Casemant, documentos del embajador inglés en Suecia, carta del rey, explicativa de todos los trámites del asesinato que por orden de sir Grey se iba a cometer aquí, en la persona del jefe irlandés. A disposición del que lo desee, tenemos dichos documentos. Ve, le articularé, si quier escríbele, citamos «ombres y detalles con una desevoluta asombrosa», porque estamos seguros de cuanto decimos.

P Finalmente, para que sea de demostrar que Alemania estaba preparada, se nos habla del incidente de Agadir, de que una ley alem en la isla p. z elevó el ejército de 720.000 a 860.000 hombres, o sea un aumento de 140.000 hombres, y con una contribución extraordinaria de mil millones de marcos.

No elevó Rusia su contingente en tiempo de p. z. de 850.000 hombres a 1.200.000? Y Francia no le costó Dios y ayuda, votar la ley de los tres años? Bien, pues Alemania gastó 27.500 pesetas por cada habitante para gastos militares; Francia 37.500 en la guerra y 25 pesetas. Por lo tanto, la que más gastó es Inglaterra, y la que menos Alemania.

¿Cuál de las dos Potencias es más militarista? Pero «difícilmente vemos en todo esto el deseo de Inglaterra de ir a la guerra». «Que lo hemos de ver! Lo estamos palpando y no lo queremos creer».

Suponemos, lógicamente pensando, que el campo evolucionario que funciona en Rusia, con el lema «contra el zarismo y la guerra»; la reunión de estudiantes en Mexico para asesinar al comandante militar de la ciudad de la gran duquesa. Nicolás, no serán manejados por los alemanes, porque, si así fuera, el

Y concluyo. Considero inútiles estas discusiones. Sobradamente sé que no he de convencer al artículo francés o a ningún otro, si como lo parece, es extrajero. No le convencen los hechos, bien apañados ciertamente, y hubian de convencerle mis razonamientos? Nada. Hubiese dicho de no haber sido transparentemente a dudado, y lo hago solo por una vez. Siga él su camino, que yo marche por el mío. El público tiene sobrados elementos de juicio para dar la razón a quien la tenga.

**UNA CARTA DE CARUSO**

«Le Matin» publica el extracto de una carta del tenor Caruso publicada en el «Taegische Rundschau», de Berlín.

En dicha carta moni sta el artista, la o que se le pidió su firma para protestar contra las pretendidas atrocidades de los alemanes en Bélgica pero que, apegó, como Novelli, Zecchi, Mascagni, Leoncavallo y La Duse.

Agrega que es necesaria gran fuerza de carácter para nadir contra la corriente, porque toda una pléyade de artistas han sido compelidos a dar sus firmas bajo amenazas expresamente formuladas. Los artistas italianos debemos mucho a Alemania desde el punto de vista artístico y material. Yo soy muy orgulloso de mi título de cantor de la cámara real prusiana. En Alemania he encontrado al mayor número de admiradores, y soy más justamente apreciado. Los artistas italianos no tenemos nada que ver ni que hacer en esa fabricación de sentimientos. Somos cosmopolitas, nuestra patria se encuentra en el mundo entero, y no tenemos partes tenenos amigos».

Caruso termina deplorando la germanofobia manifestada de su país.

**LIBROS Y NOVENAS PIADOSAS PARA TODOS LOS SANTOS**

Véndese en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe.

La importación de trigo en España

La «Gaceta» del día 5 del corriente publica el siguiente Real orden del ministro de Hacienda, trasladada al director general de Aduanas:

«Ilustrísimo señor: Vistas las cotizaciones y los demás antecedentes relativos al comercio de los trigos, tanto en los mercados exteriores como en los reguladores de Castilla, y los precios a que en la actualidad se ha sometida la importación del exportado griteo».

Cosiderando: Que durante el mes de julio último se ha producido un constante descenso en los precios de este cereal, puesto que desde el 1.º de junio se redujo a 34,59, con tendencia a mayor decrecimiento, según se deduce de algunas transacciones de tipo de 31,22 y a 39,72 pesetas se han verificado en las plazas de Valladolid y Palencia;

Considerando: Que es lógico suponer que la entrada en el mercado público de los productos de la actual recolección, acrecentando considerablemente las existencias disponibles, ha de mantener la baja en los tipos de contratación;

Considerando: Que si el deber ineludible del Gobierno ha sido impedir anormales elevaciones en los precios de venta de los trigos que redundan en perjuicio de los consumidores, no me es obligado debe estimarse a procurar que la producción agrícola obtenga la natural y justa remuneración;

Su Majestad el Rey (q. D. g.), de conformidad con lo acordado en Consejo de ministros, ha tenido a bien disponer:

«Que a los cargamentos de trigo y de harina de trigo que con manifiesto o conocimiento directo, visados, salgan para España durante el presente mes, se les aplique el derecho de cinco o ocho pesetas, respectivamente, por cada cien kilogramos de peso neto, en consonancia con lo previsto en el Real Orden de 16 de diciembre último».

Que continúe exigiéndose el impuesto de transportes, establecido por el apartado segundo de 1.º Real Orden fecha 12 de julio último; y

3.º Que al comenzar el mes de septiembre de cuenta ese Centro directivo de la colonización media que el trigo haya alcanzado en los mercados reguladores durante el presente mes, a los fines que procedan.

De Real Orden lo digo a V. S. para conocimiento y efectos consiguientes. — Dios guarde a V. S. muchos años. — Madrid 4 agosto de 1915. — BUGALLAL.

**El «Derecho», inglés**

La «Gaceta de Frankfurt» dice: «En la columna que el «Times» del 17 de marzo dedica a asuntos judiciales relata un caso que demuestra cómo ha sido hollada por efecto de la guerra la antes tan celebrada justicia inglesa. El inaudito caso es como sigue:

Un comerciante holandés establecido desde hace mucho tiempo en Inglaterra, llamado Metz, tenía en Londres un almacén de artículos de piel. Como al empezar la guerra el Gobierno inglés prohibió todo intercambio comercial con Alemania, Metz trató de obtener las mercancías por mediación de un agente holandés que reexportaba las mercancías alemanas como productos holandeses.

Metz ofreció a la Casa Pearson & Lefz, de Londres, sus artículos, y ésta los compró por valor de 28.000 marcos. Una vez en su poder la mercancía, que no estaba pagada, desapareció. El jefe de la casa Pearson & Metz ante las autoridades. Dicho modo que este patriota inglés ha estado a su antiguo amigo Metz los 28.000 marcos, y encima consiguió que le metieran en la cárcel, porque el muy honorable juez Baring condenó a Metz a seis meses de prisión, justificando o bien decir que, si bien Metz había sido un honorable comerciante, había caído en la gran falta de fiar al comercio con los enemigos de S. M. el Rey, y aña

104 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

galerías. A esta declaración siguió un ruido espantoso; la tierra se estremeció y José cayó al suelo, como empujado por detrás, por el viento sopló de un huracán. No vio más luz ni resplandor, nada más que la noche inexorable y opaca y espasmos tiritiblos.

Se tendió por todas partes y no se sintió herido. Llegó andando de rodillas; a una de las paredes de la sala, y dió la vuelta a tientas. Tocó los cofres con la mano y conoció hallarse intactos; pero llegado al paraje donde estaba la puerta en otro tiempo, no encontró más que un montón de escombros. Entonces se estremeció hasta la médula de los huesos.

«Ah, exclamó, estoy perdido. Es la escalera que le explicó ha hecho desmoronarse; estoy emparedado en este calabozo».

LA CONDESA DE MONTECRISTO 101

La condesa no carecía de paño: faltaban escalones otros estaban un poco sórdidos, que temblaban bajo el pie; pero comparado con los que se iban de encontrar con tanta suerte, estos peligros parecían pueriles a José. En lo alto de la escalera encontró un pilar estrecho, en el cual había una puerta bien esculpida con las armas de Rancogne, y leyó en ella su divina adivina: «A quien se rinde, gracia; a quien no se rinde, mazot; y encima a última letra trazada con carbón por el Biassou, la E que, escrita en seguida de las otras, formaba esta palabra RANCOGNE».

Llegado en fin al codo de tantos esfuerzos, José se sintió desfallecer. Se detuvo estenuado en el umbral de esta puerta, más al á de la cual debía ver y tocar el tesoro revelado por el Biassou. Si el tesoro llegara a no estar allí ya? Si alguno otro más hábil y más diligente habría ya descubierto el secreto? Si tantos trabajos y penas viniesen a ser inútiles? Si derca ya de salvar a Rancogne, de realizar todos sus proyectos entusiastas de por la mañana, llegara a reconocerlos irreales? Un paso más, y el bueno o mal éxito, todo quedaba decidido. Pero este paso, precisamente el más fácil de dar, fué el que detuvo más tiempo a José.

Dió por fin este paso, y de repente arrojó un grito de horror.

La calavera que servía de leyenda al dibujo del Biassou, le quedaba a qui explicada. Para entrar en la estrecha sala que tenía delante de sí, era preciso pasar por encima de un montón de osamentas humanas, confundidas y mezcladas en una horrible confusión con espadas rotas, trozos de puñales, arcabuces enmohedidos y armas de todo género.

¿Qué sangriento drama había pues pasado en aquel lugar siniestro?

Sobre eso, José no podía más que formar conjeturas. Probablemente los últimos defensores de Rancogne se habían refugiado allí durante el sitio del castillo, y habían esperado un socorro de fuera, un socorro que no debía venir, Quizá esta

MANUEL SINTES ROTGER

plaza del Príncipe.

PERFUMES Y BORDADOS

Casa Buenaventura

plaza del Príncipe.

plaza del Príncipe.

Santoral

San o de hoy. — S. Lorenzo mártir. Santo de mañana. — S. Tiburcio y Stas. Fiomena virgen y Susana. Visita a la Corte de María — Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Asunción en Sta. María.

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas Radiotelegrama de las 13:30 DÍA 9 DE AGOSTO DE 1915 G.neralmente bueno en las costas de Galicia y Asturias, las provincias de Santander, Vizcaya y Guipúzcoa, Canal de la Mancha, Cantábrico Norte y Atlántico oriental. Generalmente bueno en las regiones restantes.

Observatorio Meteorológico de Mahón

DÍA 9 DE AGOSTO DE 1915 Presión barométrica. 764 3 mm. Dirección del viento. S. W. Fuerza del viento. Ventolina. Estado del cielo. Despejado. Estado del mar. Marejadilla.

Consumo público

MATADERO Reses cortadas los días que á continuación se expresan con su peso y procedencia: Día 7 agosto 1 buey, 300 kilos, Carbunell (Mercada) 1 vaca, 245, noria d'en Segó (Vilacarlos). 1 ternero, 144, Binis-fuasa Torra. 1 idem, 209, Binieucalá (Mercada). 1 idem, 141 500, son Costa (Alayor). 1 ternera, 87, Santa Rita (Ferrerías). 1 idem, 126, propia. 1 idem, 95, es Turretó (Ferrerías). 3 carneros, 21, estancia de Alagurdent. 3 idem, 30, Lorenzo Vinent. 2 idem, 29 500, ne Ferranda. 1 idem, 18, propio. 3 cabras, 39, Mungofra Vey. 3 idem, 29, ses Covas Novas (Mercada). Día 8 idem 1 ternero, 92 kilos, se Bival Vea. 1 idem, 116, Mungofra Vey. 1 carnero, 12, se Eció (Mercada). 2 cabras, 36, idem. 2 idem, 24, Mungofra Vey.

Ayuntamiento de Alayor

La tradicional fiesta de San Lorenzo de este año se celebrará en esta Villa los días 14 y 15 del corriente mes con iluminaciones, hajiles públicos, músicas, carreras de hombres, niños y caballerías etc. etc. Para tomar parte en las carreras de caballerías, los dueños de ellas deberán previamente dar sus nombres en la Secretaría del Ayuntamiento y depositar cada uno, según sea el sabor: Los de caballos ptas 2 50 Los de potros » 2 00 Los de mulos » 1 50 Los de burros » 1 00 Los de pollinos » 0 50 La Comisión encargada distribuirá estas cantidades en premios o cédulas. Alayor 5 de agosto de 1915. — El Alcalde, Miguel Vilalonga.

Sellos para colecciones

En la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, número 11, se ha recibido un extenso surtido en sellos de todas las naciones, a precios reducidísimos, pudiéndose adquirir, a elección, por series completas o en sellos sueltos. También se han recibido en dicho Establecimiento, álbums para colecciones de sellos. Novenas a la Virgen del Carmen Véndense en las Librerías de MANUEL SINTES, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10.

dió literalmente: «Que se alegre de haber pronunciado en este caso una sentencia justísima, porque el camino de cuyas me cansas se trata, seguramente tampoco será pagado por el holandés al que las entregó, y en nuestro país tampoco se lo pagarán de modo que el negocio que dirá a beneficio de las personas que tengan necesidad de comprar estas bolsitas de manos alemanas.» Sin comentario.

Desde San Luis

LA FIESTA DEL BOMINGO

La visita con que honró el excelentísimo señor Obispo al pueblo de San Luis tuvo el carácter de fiesta en extremo popular y entusiasta superior á nuestros cálculos.

El día fué caluroso, de pleno verano, pero alios ardorosos rayos del sol que cian sobre nro o nivel pueblo fueron suficientes para retraer a sus hijos de dicha fiesta, ni para retenerlos cómodamente en sus casas.

Las cuatro y media habían dado cuando el repique de campanas y estrepitosos apausos, anunciaban la llegada de nuestro Prelado, frente a los pórticos del templo, donde despus de saludado por el clero y por una niña en nombre del vecindario y de la multitud que allí se agolpaba, entró a los acordes de la marcha de infantes, cantando luego centenares de voces el himno a la patrona de Menorca, la Virgen de Monte Toro.

Revestido que fué de pontifical y ayudado por sus ministros los reverendos señores Timoner, Rector y Panedas R. jefe de Santa María de Mahón, bendijo con gran solemnidad el artístico y nuevo estandarte, adquirido por el Apostolado de la Oración, Apadrinaton el acto la simpática señora doña Anita Orfila de Pons y don Jorge Portella Toyos, despus de la cual y desde las gradas del altar, dirigió el señor Obispo su apostólica y convincente palabra, explicando con sencillez, estudio, alcance de todos, es fieles, el significado de la bandera, haciendo historia de los signos materiales con que Dios ha manifestado a los hombres su voluntad, haciéndose así entender a sus criaturas racionales.

Espíandidamente iluminado el altar se expuso el Santísimo Sacramento, cantando la escolanía unisono y con sabor religioso, la Estación Mayor y despus de jó se tir dulces y sentimntales notas el joven don Francisco Pons Pons con el canto de un motete eucarístico, por cuyo motivo fué más tarde con justicia elogiado por cuantos le escucharon.

Acabada la función con la bendición que dió Su Excelencia Iustrísima con el Sacramento, se apresuró la multitud a saludar y besar su pastoral ani lo y atardeció cuando pudo salir y trasladarse a la casa rectoral. Despus los señores padrinos obsequiaron con abundancia a toda la concurrencia, con pastas, dulces y refrescos, como tambien a las comisiones de señores, de caballeros, de sacerdotes y de la Adoración Nocturna que vinieron de Mahón, para dar más realce a lo religioso.

Aquí, podemos decir, acabó la primera parte del programa. Mañana, si Dios quiere, detallaremos la visita que hizo el señor Obispo al Centro Católico de San José.

Alcaldía de Mahón

Los individuos que a continuación se relacionan atectos a la zona de Recutamiento de Menorca, deberán presentarse en estas Oficinas Municipales para recoger la licencia absoluta y entregar el de segunda reserva que obra en su poder:

- Francisco Riera Febrer G. briel Llamblas Roig G briel Pons Capó Antonio Mercadal Seguí Francisco Pons Pons Miguel Mercadal Papelcudi Lorenzo Cardona Fiol Francisco Gomila Pons Bernardo Sintes Cardona Andrés Fons Francisco Mercadal Pons Lorenzo Pons Carreras Miguel Pons Cardona Jaime Tuduri Cardona Anton O Sintes Seguí Pedro Vidal Carreras José B. uir Cardona Bartolomé O filá Sitges Juan Pons Cardona Vicente Val Mellá Francisco de Paula Benito Oives Francisco O. filá Seguí Pedro Pons Carreras Cristóbal Pons Mús Francisco Pons Vilalonga Joaquín Pons Mesquida Juan Vidal Sintes Gabriel Morillo Pons Rafael Pons Sintes Francisco Pons Cardona Juan Mir Gamundi Francisco Amenguá Taltavull Francisco O. ivs Carreras Juan Monjo Visa G briel Alimando Tutzó Antonio Gorasés Sintes

Rafael O filá Vidal Diego Pons Allés Benito Sintes Coll Mahón 6 agosto de 1915. — E. Alcalde, Juan de Vidal.

MAHON

El día 14 del corriente debutará en el Teatro Lírico de Palma una troupe compuesta de cuatro artistas italianas y una española, la cual emprende una tournée por España haciendo de las desdichadas que la guerra ha ocasionado en Italia, lo cual les impide dedicarse a su género habitual.

Forman la troupe una cupletista española muy conocida, el célebre ilusionista Zinka, la notable canzonetista a gran voz Lucia Castaldi, el eminente transformista Frizo que actúa con gran éxito en Novedades de Barcelona y la célebre divoense Dora T. hor.

De Director de esta troupe va el maestro Enrico Giusti, que tan celebrado fué en esta ciudad dirigiendo la compañía de opereta Granieri Marchetti.

Las estafetas de Pollensa (Balears) y Santa Brigida (Canarias) han sido autorizadas para el cambio de paquetes postales con las oficinas de la península, Balears y Africa actualmente facultadas para ello.

La Comisión de nuestro Ayuntamiento nombrada para formar el programa de festejos que han de celebrarse por la Virgen de Gracia, ha empezado sus trabajos.

Por de pronto se sabe que se proyecta celebrar tres días de fiesta o sean los días 6, 7 y 8 de septiembre.

En cuanto esté el programa aprobado en definitiva, daremos cuenta de él.

Varias personas nos han hecho observar que por las noches de ocho a ocho y media transitan por las calles mas céntricas de la ciudad los carros del riego, sin que lleven la correspondiente luz.

Llamamos la atención de quien corresponda.

Ahora que se está procediendo al arreglo del reloj de las Casas Consistoriales, no estaría demás el que la campana que da las horas fueré sustituida por otra de mayor potencia.

De este modo, al igual que la del reloj de San Antonio, se oiría desde los puntos mas lejanos de la ciudad.

En virtud del convenio recientemente firmado entre Francia y España desde 1.º de agosto, quedaron suprimidas todas las oficinas de Correos de España en la zona de influencia de Francia en Marruecos y las que esta República tenía establecidas en la zona española.

En su consecuencia, quedan suprimidas las estafetas de Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi, Mogador, Marrakech y Fz.

MARITIMAS

Sustituyendo al «Ciudadela» esta madrugada ha salido para dicho puerto el vapor «Monte Toro» cuyo buque ha marchado a las once para Alcedia.

— Anoche a las ocho salió para Palma el vapor correo «Mahón».

— Esta mañana a las nueve ha salido de nuestro puerto para Alcedia y Barcelona el vapor «Menorquina» cuyo buque como dijimos, entrará mañana en dique para limpiar fondos.

Ayer en el pueblo de Mercadal reunieron representantes de todos los municipios de la Isla, para tratar y probar el presupuesto de la Sección Delegada de la Comisión Mixta de Reclutamiento para 1916.

En el vapor de hoy salen para Barcelona y Tudela, el comandante de artillería don Ignacio Pons Santacreu y el capitán del mismo cuerpo don Enrique Fernandez Sardina, para asistir al curso de Tiro.

Para lo que resta de la presente quincena al asrónomo Sfeijon hace los siguientes pronósticos:

El martes 10 llegará al Cantábrico un núcleo de fuertes procedentes de las islas Bálticas, y otro empezará a formarse en el Africa septentrional, entre Marruecos y Argelia. Por la acción de estos elementos se producirán algunas lluvias y tormentas desde el Cantábrico al centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El miércoles 11 la depresión del Cantábrico se hallará entre Cataluña y el golfo de León, y el núcleo de fuerza que empezó a formarse en Africa septentrional ap recerá bien definido en Argelia. Estos elementos perturbadores causarán algunas lluvias y tormentas en la mitad oriental de la Península con vientos del primero y segundo cuadrante.

El jueves 12 quedarán centros perturbadores en el Mediterráneo, que producirán algunas lluvias y tormentas de las regiones vecinas; y

otro núcleo de fuerzas llegará al O. de Galicia, influyendo en nuestro NO.

El viernes 13 estará en el Cantábrico la depresión de Galicia, formando un secundario en el S y SE. de España. Ocasionarán lluvias y tormentas principalmente desde el Cantábrico a las regiones centrales, con vientos variables.

El sábado 14 se remontará hacia el NO. de Francia la depresión del Cantábrico y el mínimo de S. y SE. de España se hallará en Baleares. Por el influjo de estos elementos se registrarán lluvias y tormentas, particularmente desde el Cantábrico y centro al NE, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El domingo 15 habrá pasado a Inglaterra la depresión del NO. de Francia y la de Baleares estará en el golfo de León. Mejorará la situación atmosférica de la Península, pero aún se producirán algunas lluvias y tormentas en el N y NE., con vientos de entre SO y NO.

La Dirección del Tesoro público anuncia en la «Gaceta» haberse puesto en circulación obligaciones del Tesoro al portador, emitidas con fecha primero de julio próximo pasado a los plazos de 2 y 5 años, vencimientos en primero de julio de 1917 y primero de julio de 1920, con intereses de 4 50 y 4 85 por 100, respectivamente, y por un total de 12 millones de pesetas.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 10 de agosto de 1915

Parada: Regimiento de Infantería Menorca n.º 70. Jefe de día: señor Teniente Coronel de Infantería don Dionisio Terol Imaginaria: señor Teniente Coronel de Infantería don José Illán. Hospital y provisiones: I. Capitán de Artillería. Vigilancia: I. Oficial del Regimiento n.º 70. El Comandante Sargento Mayor, Francisco Gonzálz.

Se abre un concurso para la provisión en la escuela de automovilistas, a cargo del arma de Artillería de 25 plazas de alumnos conductores aut. movilizables entre los cabos e individuos de tropa de los regimientos y comandancias del arma de Artillería.

PERFUMES Y BORDADOS Casa Buenaventura Bastión 23

LA CONDESA DE MONTECRISTO

ban allí atrincherados, prefiriéndolo, todo, aun esa muerte horrible en la oscuridad, a la infamia del patíbulo de los traidores. Lo que hacía verosímil esta última suposición, es que a la altura de la maza la escalera había sido rota violentamente de manera que interceptaba toda comunicación con el castillo, que debía estar colocado encima. A una altura de diez o doce pies, por más o menos, se divisó todavía la volueta de piedra y los arquiños de las bóvedas destruídas sobrepuestas al abismo abierto de las cuevas.

Con su candoa levantada a la altura de su brazo extendido, José inspeccionó, tanto como le permitía la débil luz, el interior de la sala, que estos heroicos restos parecían guardar y difundir aun después de muerto. Esta sala era una especie de casamata bovedada, casi circular, que no parecía haber tenido otra salida que aquella por donde José trataba entrar. Sin vacilar más largo tiempo, disponíase a hacer o, cuando un reflejo de la luz, inclinada a y o cianando por su aliento, le hizo apreciar, muy en el fondo de la pieza, la v g a forma de varios cofres.

Era sin duda el tesoro. José brincó por encima de las osamentas, y sus manos temblorosas se hundieron en el oro de Rancogne. Había uno, dos, tres cofres llenos hasta los bordes. El primero, como en los cuentos de las Mil y una noches, es un amontonado toda clase de joyas y piedras. Había anillos adornados de gruesos brillantes, colares de perlas, pesadas fuentes de plata, según el gusto del tiempo, algunas piezas finamente cinceladas, monton de vajilla de oro y plata, ornamentos de altares, macas y urnas de oro m eizo, d. spojos de las iglesias y de las abadias, o donatios voluntarios de los correligionarios.

José, no solamente tenía enfrente de sí el tesoro de Rancogne, sino el tesoro de la guerra y el de la religión. Comprendía ahora por qué sus heroicos defensores se habían condenado a las angustias de la hambre, a los horrores de la soledad, más bien que entregar a los ejércitos católicos el emi ción del depósito que les había sido confiado. Y el joven se arrojó y rogó devotamente por aquellos muertos. Luego levantando solememente el brazo y extendiendo la mano: — Habis dije combatido bizrramente por el honor de Rancogne; vuestro sacrificio no habrá sido vano. Podéis sin cólera verme llevar este oro que habéis defendido hasta vuestro último aliento. Por este oro Rancogne fue perdido; por este oro Rancogne sera salvado. Y se volvió. Esta vez no se engañó; era un ruido de pasos el que había oído y la respiración fuerte de un hombre sofocado. José se apoderó de la pesada espada de uno de aquellos valientes de otro tiempo, pues ¿quién podía aventurarse en su seguimiento a sem jante hora sino un enemigo? La duda, por lo demás, no fue larga. Casi enseguida en el hueco de la puerta se reció el siniestro semblante de Limaille que se adelantaba rastreando, el cual se retiró vivamente al divisar a José puesto en guardia, en pie empuñando con una mano la espada y con la otra la vela. Pero sabiendo ya José con qué enemigo tenía que haberse las, se arrojó con movimiento brusco su candela al suelo y la aplastó con el talón para evitar la indiscreta revelación de sus resplandores, y tomando con sus dos manos la espada la tuvo levantada, pronto a herir.

# Conferencias telegráficas

## Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

La prensa extranjera ante el conflicto actual. - Sobre la inteligencia turcobúlgara. - Espías alemanes condenados en Francia. - En las fábricas de municiones francesas. - Una asamblea socialista. - Concentración de fuerzas. - El pueblo ruso quiere la paz y el Zar se niega. - El estado de la lucha en los alrededores de Varsovia, según los ingleses. - Proposiciones de paz rechazadas. - Preparando las defensas. - El parte italiano. - Derrota rusa. - Austriacos e italianos. - Noticias de España

### Del Extranjero

MADRID 10 agosto.

#### Lo que dice la prensa extranjera

«L'Observateur Romano», después de declarar que al hablar en su número anterior del pontificado de Benedicto XV, que ha sido juzgado la veneranda carta de Su Santidad exhortando a la paz de los Estados beligerantes, no se refería ni podía referirse entonces más que al pontificado «Messaggero», que salió el primero a la plaza pública con denotados comentarios al citado documento pontificio, he de constar que la mayoría de la Prensa liberal italiana ha acogido con gran honor y los conceptos y la forma del mensaje pontificio de Benedicto XV, que figura por esta obra, en medio del fragor de las armas como uno de los Papas más beneméritos de la civilización cristiana, y a continuación reproduce, como muestra de esa actitud respetuosa de la citada Prensa, párrafos de «La Tribuna», «Giornale d'Italia», «Popolo Romano», «L'Idea Nazionale», «Corriere della Sera», «Mattino» y otros periódicos.

«La Cio», al entrar en el segundo año de la guerra envin un conmovido saudo a los 22 miembros del personal de la Casa de la Buena Prensa, muertos en campaña, a los 26 sacerdotes o religiosos muertos por los alemanes y a los 4.866 oficiales o soldados que figuran en las listas de sus amigos muertos.

La «Gazeta de Coroni» niega que sea exacta la versión que ha corrido por varios periódicos sobre un acuerdo turcobúlgaro. Dice que hay un principio de acuerdo, pero niega que ese acuerdo lleve en suelta una rectificación de fronteras que no puede resolverse sin que antes se resuelva la importante cuestión del paso de armas para Turquía.

El «Times» habla de la situación militar en Polonia en los términos siguientes:

«El movimiento de las tropas alemanas desde las provincias bálticas hacia Varsovia es mucho más serio de lo que se supuso al principio; también hay que recordar que los rusos ya no están en posesión del ferrocarril Lublin a Chom D. Después de estos y otros hechos se esconde la verdadera y última razón del éxito alemán, que consiste en que los germanos tienen muchos más cañones, que a la vez son más poderosos que los rusos, y sus pro-

visiones en proyectil son inacabables. Hay que convenir, en efecto, que el avance alemán es un triunfo de organización y de transporte.

Será muy tanto el querer disminuir la gravedad de la pérdida de Varsovia y de la línea del Vístula, que está amenazada. Es una seria advertencia para los aliados occidentales. Significa, además, que durante mucho tiempo Rusia será probablemente incapaz de emprender una nueva ofensiva vigorosa, porque, queriendo avanzar de nuevo, debería empezar por reconquistar sus propias provincias perdidas, y estará más lejos que nunca de una invasión a Alemania.

Francia y Rusia, puestas las dos a una prueba cruel, y empleando actualmente el máximo de sus fuerzas, estarán obligadas a dirigir sus miradas hacia nosotros para pedir una ayuda más energética.

#### Sobre la inteligencia turcobúlgara

Un telegrama de Atenas al «Daily Telegraph» dice que las noticias relativas a una inteligencia turcobúlgara no han sido confirmadas.

El corresponsal de dicho periódico afirma que el Gobierno griego no ha sido informado oficialmente de ello, y que, por otra parte, el ministro de Bulgaria le ha dado la seguridad de que él tampoco le ha recibido de su Gobierno ninguna comunicación que trate de la misma.

El ministro de Bulgaria no considera la noticia como seria, añadiendo que su país por tan poca cosa, no comprometerá su política de modo a limitar su acción futura en la guerra actual.

Es, sin embargo, curioso de advertir que el día en que esa noticia fue telegráfada desde Sofía, Mr. Radó Lovoff, durante una recepción de los ministros extranjeros, indicó que Bulgaria debería probablemente apoderarse del ferrocarril de referencia por la fuerza, haciendo de este modo interceptar una solución completamente diferente.

#### Espías condenados

El Consejo de guerra de la 13.ª región ha condenado a la pena de muerte a Jusna Lohart, vecina de Souchez (Paso de Calais), acusada de inteligencia con el enemigo.

Su madre ha sido condenada a quince años de prisión, por robo de cosas deshabitadas.

También el Consejo de guerra de la 20.ª región ha condenado a muerte a Emilio Drué, empleado en un comercio alemán de París, por espionaje, cometido en beneficio del enemigo.

Las dos penas de muerte han sido acordadas por fallo unánime de los respectivos Consejos de guerra.

#### En las fábricas

En muchas fábricas y talleres que trabajan para la guerra se fijó un cartel que dice: «Trabaja sin descanso, no perdás un minuto, cada instante perdido puede costarte la vida a un francés; haz el mayor esfuerzo posible, por patriotismo.»

#### Asamblea socialista

No deja de ser significativo que al cabo lleguen a entenderse los socialistas franceses y alemanes.

Para muy en breve está convocada en Ginebra una Conferencia socialista francoalemana, privada y casi misteriosa, a la cual asistirán, entre otros, Buisson Ruel y Longuer, franceses; Haase, Bernstein y Kautsky, alemanes.

Si a pesar de las indiscreciones de la Prensa alemana, «Nueve Zürich» (Zurich), Agencia Wolff y «Vorwärts», y de las prevenciones de los franceses, la Conferencia llega a celebrarse, podrá darse por menudada la agitación socialista internacional por la paz.

En Francia se desmiente la noticia; en cambio, la confirman en Zurich y Ginebra en donde hoy viven varios militantes franceses y alemanes conocidos.

#### Concentración de fuerzas

Londres. — Es un hecho que los alemanes concentran formidables elementos de combate en la línea franco-belga para intentar un desastroso esfuerzo antes que los aliados concentren los imponentes refuerzos que dentro de un mes les enviará Inglaterra.

#### Pidiendo la paz

El Santo Sínodo ruso ha pedido autorización al Zar para hacer rogativas en favor de la paz; pero el Zar se ha negado a la petición, ofreciendo tenerla presente en la primera ocasión oportuna.

Elementos importantes del Santo Sínodo trabajan activamente para ver de inclinar el ánimo del Zar en favor de la paz, que consideran de absoluta necesidad para salvar el imperio.

Los «popos» quieren emprender las predicaciones en favor de la paz en seguida.

Los últimos no dicen, sencillamente: «Sintensific replagu ejército ruso.»

#### La lucha en los alrededores de Varsovia, según los ingleses

Un radiograma de Cararvon fechado ayer tarde a las siete, comunica que los rusos continúan resistiendo desesperadamente.

Agrega el despacho que es ya un hecho confirmado que los alemanes avanzan hacia las provincias del Báltico, siendo su principal objetivo el apoderarse primeramente de Riga, cuya plaza se apresta para llevar a cabo una gran defensa.

En su avance, los alemanes desalojaron a los rusos de las posiciones que ocupaban entre el Dvina y el Bskous y la parte baja de este río.

Asimismo dice el despacho inglés que por lo que se deduce de las noticias recibidas de Petrogrado, es bien de una manera muy vaga, los alemanes han retrocedido en ciertos sitios y la población de Mitau continúa aun en poder de los moscovitas.

Los alemanes no reanudaron ayer

sus ataques contra las plazas de Kowno y Orsovietz, pero grandes contingentes se dirigen contra Looza y Ostrow.

En el Vístula reina relativa calma. A la izquierda de Wenz se libran obstinadas acciones con las retaguardias rusas.

A la derecha del río Bug, cerca de Wladimirnowsky los rusos consiguen rechazar varias avanzadas enemigas.

#### Proposiciones de paz rechazadas

Se confirma que el Zar ha rechazado las proposiciones de paz que le hiciera el Kaiser cuando los alemanes intentaron envolver a los rusos en el sector de Varsovia.

Dícese que los turcos preparan activamente las defensas de Andriopoli, Chatalji y Lule Burghas.

#### Barco turco a pique

El parte oficial turco da cuenta de que el barco de su nación «Hirrendin Barbaros» ha sido echado a pique por un submarino enemigo.

#### El parte italiano

Notifican de Roma que según noticias oficiales recibidas, se sabe que ayer los italianos lograron tres grandes esfuerzos emplazar tres cañones de artillería pesada en las alturas de Rovereto.

Con dichas piezas se bombardearon los alrededores destruyendo varios fortificaciones y edificios.

#### La defensa rusa

Un elevado poético ruso ha declarado que el ejército de su nación se replegará hasta los Urales, hallándose dispuesto si es preciso a pelear hasta perder el último hombre.

#### Escasez de municiones

En Rusia se nota mucha escasez de municiones.

El gobierno ha ordenado una requisita de cobre y materias primas, todo lo cual será enviado a los departamentos del Sur en donde existen varias fábricas de municiones.

#### Derrota rusa

Un despacho de Constantinopla detalla de que en las cercanías de Harwin guerrear terriblemente desde hace días turcos y rusos.

Estos últimos huyen derrotados en dirección a Ard-rhum.

La contraofensiva turca detuvo a los rusos en Oty, haciéndoles un millar de prisioneros, cuatro cañones y algunas ametralladoras.

#### Austriacos e italianos

De Roma informan que los austriacos han comenzado las obras de defensa en la Dalmacia, estableciendo un campo atrinchado junto al ferrocarril que une Ragusa, Spolitto y Tavonozara.

#### Notas portuguesas

Telegrafían de Lisboa que la prohibición de Inglaterra de exportar materias primas amenaza con una honda crisis, lo cual obligará a gran número de fábricas a cerrar sus puertas, quedando en la miseria miles de obreros.

Trabájase para poner a flote el crucero «Republic» habiéndose sacado de a bordo cañones y municiones.

Los ingenieros opinan que el buque podrá ser salvado.

#### El parte austriaco

Un despacho oficial de Viena afirma que a consecuencia de lo violento de los ataques del ejército austroalemán, los rusos se han visto precisa-

dos a abandonar las posiciones que ocupaban al norte del Vístula.

Al sudoeste de Niechow, a pesar de la heroica resistencia que los rusos opusieron fueron al fin derrotados, siendo los prisioneros 6.000 hombres y gran cantidad de material de guerra.

Asimismo fueron echados de las posiciones que aun conservaban al noroeste de Ivangrod.

Entre Vierraz y el Bug continúan librándose serios combates.

En el frente italiano los austriacos rechazaron con éxito diversas arremetidas del enemigo contra Dulcizio.

En Polzo, Monte Seifuri, Tirol y Carnia se siguen desarrollando importantes duelos de Artillería.

### Noticias de España

#### Lo que dice la prensa española

«El Imparcial» trata de los desprecios de que ha sido objeto la bandera española de parte de algunos franceses en Orán y Tánger, y publica para esclarecimiento del asunto una carta de su corresponsal en la última de las mencionadas ciudades, confirmando la existencia de una creciente antipatía entre los españoles y franceses allí residentes, y aconsejando que cese el triste espectáculo que con ello se da a los marroquíes.

Dicho periódico trata además de la conferencia americana próxima a verificarse, y en la que se tratará de la situación de Méjico, y dice que, a pesar de las muertes de españoles perpetradas en la citada República, desea de todas maneras que no pase por la vergüenza de una intervención armada de los Estados Unidos.

«El Debate» protesta con sobrada razón contra las cortapisas que se ponen a los católicos para celebrar reuniones en favor de la buena Prensa, bajo el falso pretexto de que en ellas se hace propaganda germánofila, y cita, entre otros, el hecho de haber prohibido el papa de Azaña un mitin católico, por entender, o aparentarlo así, que se trataba de un acto germanófilo.

«La Epoca» reproduce párrafos de un artículo publicado en «El Comercio Hispanobritánico», que se publica en Londres, sobre la riqueza hidromineral de España, asunto de gran actualidad y de sumo interés para nuestra Patria hoy que Inglaterra se ve privada de utilizar el vasto volumen de aguas minerales de Alemania, Austria Hungría importaba antes de la guerra, y luego añade que hay que pensar en las dos formas de explotación de esta riqueza nacional: la de explotación de sus aguas y su uso junto a los mismos manantiales en la seguridad de que el capital que se emplee en ello obtendrá benéficos inyecciones, si se maneja con inteligencia y pericia en esta clase de negocios.

«Diario Universal» publica otra carta de su corresponsal de Ginebra haciendo consideraciones sobre el curso de la campaña en el frente oriental.

#### Varios incendios

El subsecretario de Gobernación nos manifestó que en la madrugada había recibido un despacho del alcalde de Vila del Padró, en el cual le daba cuenta de que un violento incendio amenazaba con destruir la hermosa finca «El Rincón» propiedad de la Marquesa de Mansanado.

El siniestro alcanza a cuatro leguas a la redonda.

Desde un monte cercano, el pueblo en masa presencia tan imponente espectáculo, no llevándose apenas a cabo trabajo alguno para la extinción del mismo, por falta de medios.

El Gobernador de Orense ha comunicado también que en el pueblo de Citronse un incendio destruyó siete casas, pereciendo entre las llamas, una criatura de tres años.

De Valladolid dan cuenta que un incendio ha destruido el histórico convento de San Quirce.

#### Lo que dice Lema

Un despacho de San Sebastián dice que el Marqués de Lema al recibir a los periodistas se manifestó que según sus noticias la situación de Persia era difícilísima, pues desde julio no hay Gobierno constituido.

Créese que los rusos por marchas entrarán pronto en Teherán.

#### Notas santanderinas

Dicen de Santander que el señor Dato ha desmintido que los Reyes marchen a S. Sebastián, por cuanto tienen el decidido propósito de pasar aquí el verano.

A las cuatro de la tarde salió el señor Dato para Madrid, tributándosele una cariñosa despedida.

PRENSA ASOCIADA.

### Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Fara mañana miércoles, grandiosa función debut de una notable atracción.

TEATRO DE VERANO. — Esta noche tendrá lugar una sesión empezando a las 9 y media.

Visto el éxito obtenido y a petición de numerosos espectadores, se ha prorrogado por dos días más la contrata a la gentil cantante Adria Rodi.

Se desarrollará un extenso programa de películas de la acreditada marca Gaumont, entre ellas las de tres partes «U. Idiote y una alegría».

#### Banco de Moneras

Pagamos los cupones vencimiento 1.º julio de 1915.

También pagamos los cupones de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 agosto próximo.

#### CREDITO

ME RCANAT.

DE MENORCA

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

#### Lapiceros automáticos marca PENKALA

Esos lapiceros que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración.

Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita.

Depósito exclusivo: plaza del Príncipe, 11. M. Bón.

VINOS SUPERIORES  
Villa Martorell de E. MATAS  
Negro-Rosado-Clarete  
Garantizo ser legítimo zumo de uva  
Aceite selecto puro  
de oliva refinado

Reparto a domicilio

Almacén: San Juan 52. - Avisos: Luna 21, 1.º, Mahón

SECCIÓN DE ANUNCIOS

IMPRESA, LIBRERIA Y PAPERERIA

MANUEL SINTES ROTGER

Plaza del Principe, 11, y calle Nueva, 10. - Teléfonos 20 y 17

Talles: Rempa de la Abundancia, número 16. - Teléfono 84

MAHON

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o a varias tintas y en tinta comunicativa. En el ramo de Librería, esta casa recibe semanalmente nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este servicio con activos corresponsales en Barcelona, Madrid y París, siendo corresponsal en esta ciudad de las importantes casas editoriales Montaner y Simón, Hijos de J. Espasa, Salyat, y Compañía, Ramon Araluce de Barcelona y Pubul y Morales de Valencia. Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. Gran surtido en estuches de papel y sobras, alta fantasía, escribanías y objetos de escritorio de última novedad, carpetas, libros para contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina. Tarjetas postales de todas clases. Bretas de alquiler, fies de vida, impresos militares, altas y bajas de contribución, facturas para franquicia oficial y otros muchos impresos modelos oficiales.

Depósito exclusivo en Menorca de las inmejorables plumas stilográficas de fama mundial marca Waterman. Tintas Pelikan, Stephens, Elephant, Renau y Ville de Paris. Gran surtido de Sellos para colecciones.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS. La mejor Agua de mesa. Concedida en exclusiva para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz Rosellón, 222, bajos, Barcelona. Depósito en Mahón, Eduardo Cabré, Cardona y Oñila, 111.

Indicador Gratuito. En esta sección publicaremos gratis los anuncios que se nos manden, exclusivamente para la colocación de mujeres. SIRVIENTAS: - H y una que desea encontrar colocación para las mañanas o tardes. Informes, calle de la Conquista, número 11, Mahón.

Comisiones de la Isla. FACILITABA POR LAPLACA... PRECIOS DE VENTA. Platino... Oro fino... Plata fina... Id. 950 m... Id. 935 id... Id. 940 id... Id. 900 id... Id. 800 id... Soldadura... Voz y copia de m... Idem idem de hojas... Idem según ley y número... Idem de Oridos... Idem de nitrato... Depósito en Mahón... Fa. island por la Casa... Idem 940... Idem 800... Idem 750... Gran surtido en... Soldadura... Plancha... Crisoles... Sierres... Boles de pl... Carolina... Sintes y Comp... exclusiva, hechas... Se reciben... de Galerías... Referencias... Compañía... Mahón, 10 agosto 1916

El Arte en España. Este es el título de la importante obra que bajo el Patronato de la Comisión Regia de Turismo se publica en tomos mensuales en 3 idiomas, cada uno con 48 inmejorables fotografías, al precio de 1 peseta 25 céntimos tomo, habiéndose publicado los siguientes: Catedral de Burgos, Guadalajara-Alcalá de Henares, La Casa del Greco, Palacio Real de Madrid, Alhambra, Velazquez en el Museo del Prado, Sevilla, Monasterio del Escorial, Monasterio de Guadalupe. Se admiten suscripciones en la librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Principe, número 11, Mahón.

Libretas de alquiler. Listas de embarque. Altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta Imprenta.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES. DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica. REGALO DE EL BIEN PUBLICO.

Papel Sanico Inglés marca Glen. De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos. Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Principe, número 11 y Nueva, 10, Mahón.

Dinero, Dinera y Dinero! Se ofrece para primera hipoteca. Se solicita para primera hipoteca. Rapidez y reserva! Compite v... y urbanas... Informes: PLAZA MIRANDA, 4, MAHÓN. De la 31 de...

PIANOS DE CUERDAS CRUZADAS. R. MARISTANY. A plazos 5 DUROS mensuales. 10 años garantía con certificado. (Precio de coste) fijo e invariable. Casa fundada en 1870. Nota importante: Venas en las mismas condiciones de a plazos para toda España. Se permite gratis a quien solicite el catálogo de modelos y lista de precios. PIANOS DE ALQUILER, REPARACIONES Y CAMBIOS. 18, Plaza Cataluña, 18 BARCELONA. Referencias, M. Beltrán Llabrés, San Fernando, 34-Mahón.

De interés para los Maestros de instrucción primaria. VICENTE PINEDO. Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona. Norma. Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pedagogía, Palma, Abril de 1914. Es el método más racional y completo de escritura publica o hasta la fecha y abarca: 1. Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados. 2. Ortografía, Caligrafía y cálculo ilustrados. 3. Ortografía y Caligrafía ilustrados. 4. Ortografía y Caligrafía ilustrados. 5. Ortografía y Caligrafía. 6. Ortografía y Caligrafía. 7. Ortografía, Redacción y Caligrafía. 8. Redacción usual y Caligrafía. 9. Redacción comercial. 10. Redacción comercial. Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta Ciudad. Véndese por cuernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Principe, 11, Mahón.

Para vender. Por la función del dueño, se venden todos los enseres y herramientas del horno de la plaza de la Piedad. Para informes, en el número 13.